



*« Le Verbe était la vraie Lumière,
qui éclaire tout homme
en venant dans le monde »
Jn 1,9*

*TOUTE L'EQUIPE DU CIF VOUS SOUHAITE UN JOYEUX NOËL
ET UNE HEUREUSE ANNÉE 2016*

Editorial

Intelligence de la foi et changements dans la culture

Le christianisme a été un des acteurs de la culture occidentale, il reste un élément constitutif de tout ce qui contribue à faire de notre société un lieu de mémoire, de tradition, mais aussi de créativité et de nouveauté. La foi chrétienne devenue minoritaire ne reste pas moins présente dans notre société, dans ses recherches du vivre ensemble, dans ses propositions éthiques, dans ses développements artistiques : et c'est la responsabilité de ceux qui s'en réclament que de prendre pleinement part à tout ce qui se cherche et se vit aujourd'hui, dans l'ordre social, scientifique et culturel.

Cela signifie d'abord que l'effort d'intelligence qui nous habite doit s'exercer sur les éléments fondateurs de la foi et de la tradition chrétienne : relecture, interprétation et actualisation des Ecritures et de la Tradition qui les a portées jusqu'à nous. Si les chrétiens veulent rendre compte de leur foi, ils doivent d'abord être au clair avec sa dimension historique, ses expressions contextuelles, mais aussi son influence et sa participation à la civilisation occidentale et au monde contemporain.

Cet effort de compréhension rencontre inévitablement des obstacles. Ceux-ci sont aujourd'hui très différents selon les générations. Les plus âgés doivent faire un travail critique pour se débarrasser de certaines représentations héritées de leur éducation chrétienne : celles-ci sont ressenties comme inacceptables, mais elles continuent à marquer les mémoires et les sensibilités. Chez les plus jeunes, les difficultés tiennent au contraire à l'absence d'héritage. Il s'est produit une rupture de la transmission : l'intelligence de la foi n'est plus faussée par des représentations héritées, mais elle consiste à s'aventurer en terrain inconnu.

C'est dire que, selon leur âge, les étudiants du CIF ont des cultures très différentes, et pourtant on leur propose de suivre le même parcours. C'est l'occasion d'expérimenter que les différences, si elles sont source de difficultés, constituent bien davantage une richesse. C'est un fait : l'intergénérationnel fonctionne bien au CIF. A cela il y a une explication : échanger pour approfondir ce que l'on croit avec des personnes qui ont grandi et vécu dans des contextes différents oblige à prendre en compte l'histoire.

Ces changements dans la culture confortent l'ambition du CIF : donner aux chrétiens les bases et le goût de connaître leur foi et sa tradition, offrir une véritable culture religieuse accompagnée d'un regard attentif et critique. Pour qu'ils se sentent plus assurés et plus fermes en participant librement au développement actuel d'une histoire toujours en mouvement, et en entrant avec courage et attention dans le dialogue avec nos contemporains.

Christiane Hourticq et Roselyne Dupont-Roc

Rentrée 2015-2016

52 personnes, de tous les diocèses d'Ile-de-France sont inscrites en 1^{ère} année (promotion 45) et 52 en 2^{ème} année (promotion 44). Dans chaque promotion, 7 groupes se réunissent mensuellement. Une nouvelle accompagnatrice, Marie-Cécile Paul, a rejoint l'équipe du CIF.

Mme Laurence Thomasset n'assurera plus les cours de morale et nous la remercions pour les années passées au service du CIF et des étudiants. Ce cours sera désormais animé par deux enseignants : le frère Laurent Lemoine assurera 6 cours (morale fondamentale et bioéthiques en contexte) et le père Dominique Greiner, 4 cours (introduction à l'enseignement social de l'Eglise).

Un grand nombre d'étudiants a découvert grâce à vous le Centre pour l'Intelligence de la Foi. Il est très important de continuer à parler de ce que vous avez découvert et vécu au CIF, pensez à le proposer largement autour de vous. Vous pouvez aussi envoyer les liens du site et de facebook à vos réseaux d'amis, d'enfants, à vos associations, chorales... De notre côté, nous réactivons sans cesse nos contacts et nous continuons à tisser de nouveaux liens.

Merci à tous.

Actualités

En raison des événements dramatiques de novembre, la session sur l'œcuménisme qui a pour thème « le dialogue avec nos frères orthodoxes », est reportée et se tiendra **le samedi 6 février 2016**, de 9h30 à 16h30 au 3 place St Thomas d'Aquin. Comme prévu, elle sera animée par frère Isaïa Gazzola et l'archiprêtre Serge Sollogoub. Inscrivez-vous dès maintenant au secrétariat par mail ou par téléphone (inscription indispensable).

Module Histoire

Après le succès du module sur le mariage, Alain Cabantous apportera un regard historique sur les dessous de la laïcité ; « **Eglises et Etats en Europe occidentale (16^e-21^e siècles)** ». Le rapport des Eglises et des Etats dans le cadre européen constitue l'un des ressorts majeurs de l'histoire de notre continent, entre les rivalités médiévales du « Sacerdoce et de l'Empire », aux autonomies de plus en plus affirmées du politique à la fin du 20^{ème} siècle, même dans des pays comme l'Italie ou l'Irlande longtemps pénétrés par un catholicisme dominateur. Le module commence par une séance d'introduction puis se poursuit par 4 séances où les étudiants travaillent avec l'enseignant sur un dossier.

Rythme : 5 séances de 2h (cours magistraux et travaux sur documents), de 17h30 à 19h30 les mardis 12, 19 et 26 janvier, 2 et 9 février 2016, dans la salle de cours du CIF. Inscription au secrétariat avant le 17 décembre.

Modules bibliques

Les modules bibliques sont reconduits pour la 8^{ème} année et attirent 97 personnes ! Deux nouveautés cette année. D'abord sur l'*Exode*, texte fondateur, des éléments de méthode sont proposés de façon plus systématique ; laissés à la libre disposition de l'animateur et des membres du groupe, ils peuvent aider à renouveler la lecture en profondeur. Ensuite, nous proposons pour le second module un texte du Nouveau Testament, *la première lettre aux Corinthiens*, qui nous introduira à la vie des premières communautés chrétiennes en monde grec ! La conférence aura lieu le 20 janvier 2016.

Retenez **la date de l'Assemblée générale** fixée **le mercredi 13 avril 2016, à 19h**, dans la grande salle du RDC, 3 place Saint Thomas d'Aquin.

Le père Hervé Legrand, o.p., fera une conférence sur la synodalité.

Merci de nous communiquer votre courriel pour recevoir les nouvelles du CIF par messagerie et rester en contact.
Notez le n° de portable du CIF : 07 82 28 12 08 et pensez à consulter la nouvelle version du site.

P. J. Asurmendi, C. de Corbière, R. Dupont-Roc, D. Eloy, C. Gentil-Vuillaume, Sr C. Hourticq, A. Lesvenan, B. Mirabaud, R. Ravier